
平成 16 年（2004 年）12 月那覇市議会定例会 

 

 代表質問発言通告書（１日目） 

            市 民 の 会  55 分 

割当時間（答弁を除く） 清 政 ク ラ ブ  35 分 

            市民・社社ネット 30 分 

平成 16 年 12 月６日（月） 

 
 
 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 山 川 典 二 

(市民の会) 

１ 市長の基本

姿勢について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 三位一体改

革について 

 

 

 

 

 

 

(１) このたびの選挙で、相手候補に約２万票の

大差をつけて見事再選を果たした。市長自

身、勝因は何だったと思うか。この市民の審

判をどう評価しているのか。また、今後４年

間の市政運営に当たり、決意をご披露いただ

きたい 

 

 

(２) ２期目のスタートに当たり、真っ先に取り

組む政策課題は何か伺う 

 

 

 

(１) 最近の小泉政権の三位一体改革について、

見解を問う 

 

 

(２) 那覇市の 17 年度予算への影響額は、各部

門でどのように想定されるのか 

  ① 国庫補助負担金削減の影響額は幾らか 

 

 

  ② 交付税削減の影響額は幾らか 

 

 

  ③ 税源移譲額は、どの税目に幾ら見込んで

いるか 

 

 

(３) 17 年度の本市財政への影響についての 

具体的対策はあるのか 

 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 文化・スポ

ーツ行政につ

いて 

(４) 各部の事務事業実施への影響はどんなもの

があり、また、どうなるのか 

 

 

(５) 職員給与のカットも想定しているのか 

 

 

(６) 「わたり制度」など、給与制度の見直しや

適正化について、市長はこれまで、どう対応

してきたのか。また、今後はどうか伺う 

 

 

 

(１) 奥武山スポーツ・コンベンション・アイラ

ンド構想について伺う 

  ① 本構想の目的と主旨 

 

  ② 奥武山球場の今後の計画 

 

  ③ ｢スポーツ医学の専門医や施設の必要

性」を公約で訴えているが、今後の取り組

みはどうか 

 

 

(２) ｢空手道大学」の建設についての見解 

 

 

(３) 本市の「スポーツコンベンションと経済効

果」についての実績と認識を聞く 

 

 

(４) 来年４月開催のＩＤＢ（米州開発銀行）総

会に、本市として、どう対応するのか伺う 

 

 

(５) 公約の中に「那覇を音楽性あふれる街にす

るための諸施策を展開する」とあるが、具体

策を聞く。また、全国・アジアを視野に「音

楽・芸能都市 那覇市」の都市宣言を発信す

るべきだと思うがどうか 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 那覇軍港跡利用計画については、今後どの

ように構築し、展開していくのか 

 

 

(２) 那覇軍港の浦添地先移設受け入れ表明をし

た儀間光男浦添市長が、来年２月６日実施の

浦添市長選挙へ出馬の予定である 

翁長市長は、浦添市長選挙にどう対応して

いくのか聞く 

 

 

(３) 那覇港湾整備や運営の現状と今後の推移に

ついて伺う 

 

 

(１) 那覇市も普天間基地の進入路になってい

る。普天間基地問題について、市長の見解と

具体的対応策を聞く。当選後の沖縄タイムス

社インタビュー記事の中に「伊波洋一宜野湾

市長との会見の意向がある」との紹介があっ

たが、早急に会談をしたほうがよいと思う、

どう考えるか 

また、米軍再編の大きな流れの中で「那覇

市民の生命と財産を守るため」に、国や関係

省庁をはじめ、場合によっては直接ワシント

ンに早期返還を求めていくことも重要なこ

とだと思慮するがどうか。「嘉手納ラプコン」

についても併せて問う 

 

 

(２) 公約に「世界の架け橋となるべく独自の国

際都市建設と都市間交流を進める」とある

が、具体策を伺う 

 

 

 新世代路面電車（ＬＲＴ）とはどういうものか。

可能性と取り組みについて聞く 

 

 

  ４ 那覇軍港跡

利用計画につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 平和行政と

国際交流につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 新世代路面

電車（ＬＲＴ）

について 

【答弁を求める者】 

  市長、助役、病院事業管理者、関係部長 

 
 



 代表質問（１日目） 平成 16 年 12 月６日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 さつき公園里親会から、公園里親会の廃止と

民間委託について提案がなされているが、市民

の市政参加と公園のあり方について所見を伺う 

(１) 那覇市が進める、公園里親会の現状は、

どうなっているのか 

 

(２) 今回のさつき公園の里親会の状況につい

て、当局は、どのように認識しているか。

また、他の公園でも同様な状況にあるのか 
 

(３) さつき公園の公園管理について、当局は、

今後どのように対処していく考えか 

 

 

 

2005 年の成人式について、どのように取り組

んでいくのか、所見を伺う 

(１) 平成15年度の成人式の成果と課題につい

て 

 

(２) 本年度の成人式の取り組み状況と全校区

開催の見通しについて 

 

(３) 各校区実行委員会に対する行政の支援に

ついて 

 

 

 

 精神障害者小規模作業所の法人化に向けた取

り組み状況と、その見通しについて所見を伺う 

(１) 小規模作業所の法人化について、当局の

所見と那覇市の対応について 

 

(２) 県における取組状況と、法人化の見通し

について 

 

 

 

２ 瀬 長  清 
(市民の会) 

１ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 成人式につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 



 代表質問（１日目） 平成 16 年 12 月６日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 唐 真 弘 安 
(市民の会) 

１ 市長選につ

いて 

 
 

 

 

 

２ ごみ焼却施

設についての

不祥事につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 道州制につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

４ 地位協定に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今回の市長選最大の勝因は、何だったと思う

か。市長の答弁を聞きたい 

 
 

 

 

 

今回の中村昌樹議員逮捕に続いて、那覇市議

会歴史始まって以来の出来事である「強制捜査」

が入ったことは、市民の中に相当な計り知れな

い政治不信が生じていると本員は実感している 

市長は自ら執行した事業で惹起した事件であ

る見地から、この不祥事に対してどういう見解

を持ち、また、どう対応して市民の中に生じた

政治不信を払拭しようとするのか、市民の前で

明らかにしてもらいたい 

 

 

 

 

 

道州制論議が盛り上がっているが、将来、道

州制実現の暁には、沖縄州や沖縄道又は琉球州

や琉球道ではなく、南海道の名称でと提言する

が、市長はどう思うか 

 

 

 

 

 

 日米地位協定見直しの機運が高まっていた

が、沖国大ヘリ墜落から４カ月しか経過してな

いのに、最近は地位協定の議論も急速に失速し

ているが、何かよい方法はないものか 

 今回で３回目の提言になるが、那覇市民大会

を開催し、地道だが、市民の足元からの運動の

あり方を実践していこうではないか 

 

 

 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

自由民主党の久間章生先生のＳＡＣＯ合意見

直し発言や、山崎拓首相補佐官の「辺野古固執

せず」発言から、もはやＳＡＣＯ合意から８年

は何か示唆するものがあるのではないか。改め

て市長の見解を聞く 

 

 

 

 

 

 

 

 本市におけるいわゆる「わたり」について、

その全容を明らかにして、どう対処して市民の

納得を得るつもりか 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ５ 基地問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 一般行政に

ついて 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 代表質問（１日目） 平成 16 年 12 月６日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 喜 納 信 也 
(清政クラブ) 

１ 市長の政治

姿勢(２期目)

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 奥武山運動

公園・野球場の

整備について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) ２期目のスタートにあたり、第一に取り

組む政策課題は何か 

 

 

(２) ４年間(２期目)で、主にどんな課題解決

に取り組み、４年後の那覇市民の暮らしや

街づくり、また発展した街としてどのよう

にイメージできるのか 

 
 

 

 

奥武山運動公園スポーツ施設整備基本構想・

基本計画に基づいた野球場整備について 

(１) 具体的に、どこの球団を誘致すると想定

しているのか 

 

 

(２) キャンプ誘致に関する要請決議について 

 

 

(３) 県からの管理移管(球場)にあたっては、

将来、指定管理者制度を導入する考えがあ

るのか 

 

 

(４) プロ野球球団のキャンプ誘致が実現した

場合の経済的波及効果は、どのくらい想定

しているのか 

 

 

(５) 奥武山スポーツ・コンベンション・アイ

ランド構想について 

 

 

(６) 奥武山運動公園と連動させた潤い創出の

一環としての那覇軍港跡地利用について 

 

 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 那覇市ＮＰＯ活動支援センターの指定管理者

の指定について 

(１) 指定管理者の業務・職権・責任の範囲を

伺う 

 

 

(２) 選定基準・方法・経緯について伺う 

 

 

(３) 指定期間は３年ということだが、なぜか。 

  年間委託料とその算出基準を伺う 

 

 

(４) 市直営と比較してのメリット・デメリッ

トは何か 

 

 

 

 

 本市と南風原町で建設を進めている新ごみ処

理場建設工事に絡み、収賄の容疑で本市議会議

員が逮捕されたことは、真に残念至極のことで

ある。報道によると、本人は容疑を認めている

とのことである 

(１) 事務組合設立から、新ごみ処理場建設工

事の発注、入札に至った経緯を説明せよ 

 

 

(２) このような贈収賄事件が発生した土壌を

作ってしまった事務組合の運営に問題はな

かったか 

 

 

(３) 今後の運営のあり方に、どのような課題

や対策を講じるのか伺う 

 

 

 

 

  ３ 市民文化行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 新ごみ処理

場建設工事に

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 



 代表質問（１日目） 平成 16 年 12 月６日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 知 念  博 
(清政クラブ) 

１ 建設管理行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 総務行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 経済・観光行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 水道事業と下水道事業の統合について 

(１) 統合のメリット・デメリットについて述

べよ 

 

(２) 水道事業は、企業会計原則の独立採算を

主として運営されている。一方、下水道事

業における施設整備については、補助事業

として行われている。会計については、上

水道、下水道別々に把握し、会計処理する

必要があると考えるが、取り組みを伺う 

 
(３) 中水道事業、雨水事業については、どの

ように位置づけるのか伺う 

 

 

 

 

 収入役運転手の不祥事について 

(１) 事件の概要と経過について伺う 

 

(２) 被害状況と損害賠償はどうなっているか 

 

(３) 加害者の非常勤職員の処分はどうなった

のか 

 

(４) 今後の対策について伺う 

 

 

 

 

(１) 伝統工芸館の国際通り移転について 

  ① 移転調整については理事会側の不満の

声も聞かれたが、移転後の状況はどうか

伺う 

 

  ② 旧伝統工芸館の跡利用策として、国に

借りてもらうと説明していたが、進捗状

況を伺う 

 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(２) ぶんかテンブス館がオープンから１カ月

経過したが 

  ① この間の経営状況は、当初の想定と比

べてどうか 

 

  ② 向こう１年間の予約状況と、ツアー業

者や修学旅行担当者との予約交渉状況は

どうなっているのか 

 

 

 

 八重山諸島における領海問題について 

(１) 尖閣諸島における中国による天然ガス田

探索問題について、市長の見解を伺う 

 

(２) 中国潜水艦による石垣島周辺領海侵犯事

件について、市長の見解を伺う 

 

(３) 上海市長、台北市長の沖縄会談の実現へ

向けて、市長の決意を伺う 

 

 

 

 我が清政クラブは、去年の 12 月定例会と今年

の２月定例会において、職員の給与制度の見直

し及び給与カットについて、厳しい姿勢で取り

組んできた 

(１) 退職時特別昇給や級別標準職務表に適合

しない給与の格付（いわゆるわたり制度）

に関する職員労働組合との交渉状況はどう

なっているのか。また、いつから見直しを

実施するのか伺う 

 

 

(２) 職員の給与カットについては、実施する

のかどうか。実施するならば何％ぐらいに

なるのか。また、期限付きなのか等伺う 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 領海問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 三位一体改

革について 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 



 代表質問（１日目） 平成 16 年 12 月６日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 那覇軍港、普天間基地の返還問題及び日米地

位協定の抜本改定についての取り組みについて

伺う。 

また、那覇空港平行滑走路の整備と民間専用

化問題について問う 

 
 

 

(１) 国が進める三位一体改革について、趣旨、

内容、方向性等、市民に十分に理解されて

いない。説明を願いたい 

 

 

 

(２) 三位一体改革の影響と本市の財政問題に

ついて伺う 

 

 

 

 

(１) 那覇市は多額の財政赤字を抱え、教育福

祉予算が次々と削減されている。今選挙の

公約として、市長は厳しい財政状況の中で

も、福祉予算は確保すると断言している。

そのことについて伺う 

 

 

 

(２) 奥武山スポーツ・コンベンション・アイ

ランド構想について、本市の財政問題も含

めて問う 

 

 

 

(３) 路面電車の導入の実現は可能か。モノレ

ール事業との競合問題をどのように解決し

ていくのか 

 

 

６ 国 吉 真 徳 
(市民・社社 

ネット) 

１ 平和・基地行

政について 

 

 

 

 

 

 

２ 三位一体改

革について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市長の選挙

公約について 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、関係部長 

 

 



 代表質問（１日目） 平成 16 年 12 月６日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 市長は選挙中に、まず取り組むこととして、

処理場で浄化した下水を、金城ダムや南風原の

高台に揚げ、安里川や安謝川に流すことで環境

再生の象徴的なものにしたいと言っているが、

全容を明らかにしてもらいたい 

 
 

 

 

 

 

 

 国民年金未納者の所得情報を国に提供するこ

とについて、どう考えているのか。法的根拠を

明らかにせよ 

本市の個人情報保護条例との関係はどうか。

条例の改正作業は、どうなっているのか 

 

 

 

 

 

 

 

 ２学期制について、全体計画はどうなってい

るか、明らかにしてほしい 

城北小学校の父母から不安の声が寄せられて

いるが、話し合いはどの程度行われているか 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７ 島 田 正 博 
(市民・社社 

ネット) 

１ 選挙公約に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 国民年金問

題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 学校２学期

制について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 

 
 


